
ПОЛИМЕРНЫЕ МАТЕРИАЛЫ И ТЕХНОЛОГИИ Т.6 (2020), №3, 77–82 

 
 

  
 

 http://doi.org/10.32864/polymmattech-2020-6-3-77-82 

УДК 678.5 

ВЛИЯНИЕ АНТИПИРЕНОВОЙ ДОБАВКИ НА ТЕПЛОФИЗИЧЕСКИЕ 
И ФИЗИКО-МЕХАНИЧЕСКИЕ СВОЙСТВА АБС-ПЛАСТИКА 

О. М. ИШМУХАМЕТОВ1, А. Ю. КОВШОВ1, Е. М. ЗАХАРОВА2, А. Г. ХУСНУЛЛИН2, 
А. Р. САДРИТДИНОВ2, В. П. ЗАХАРОВ2, А. А. ПСЯНЧИН2+ 
1ООО «Автопласт», ул. Автозаводская, 1Г, 452680, г. Нефтекамск, Россия 
2Башкирский государственный университет, ул. Заки Валиди, 32, 450076, г. Уфа, Россия 

Изучены закономерности влияния антипиреновой добавки на теплофизические и физико-
механические свойства акрилонитрил-бутадиен-стирольного сополимера (АБС). В качестве антипи-
рена использовали броморганическое соединение в присутствии оксида сурьмы, обладающего синер-
гетическим эффектом замедления горения полимера. В качестве инструмента, характеризующего 
эффективность антипиреновой добавки, использовали метод термогравиметрического анализа, ко-
торый при высокой скорости нагрева в среде воздуха позволяет моделировать процесс горения. Ме-
тодом термического анализа показано, что использование антипиреновой добавки приводит к сни-
жению температуры начала разложения за счет термической деструкции бромсодержащего 
компонента. Снижение величины максимальной скорости потери массы полимера при термоокис-
лительной деструкции, и большая величина остатка полимера при 600 ºС подтверждают снижение 
скорости окислительной деструкции полимера под действием антипиреновой добавки. Наполнение 
АБС-пластика бромсодержащим органическим соединением и оксидом сурьмы приводит к увеличе-
нию жесткости полимерного компаунда, что проявляется в повышении модуля упругости при изгибе 
с 1589 МПа до 1688 МПа, модуля упругости при разрыве с 1819 МПа до 1856 МПа, модуля упругости 
на микроуровне при идентировании поверхности с 1610 МПа до 2146 МПа, а также твердости по 
Мартенсу с 58,8 МПа до 76,5 МПа. При этом происходит снижение эластичности полимерного 
компаунда без существенного изменения прочности образца при разрыве. 
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The regularities of the effect of flame retardant additives on the thermophysical and physicomechanical 
properties of acrylonitrile-butadiene-styrene copolymer (ABS) were studied. An organic bromine compound 
was used as a flame retardant in the presence of antimony oxide, which has a synergistic effect of quenching 
the active oxidation of the polymer. As a tool characterizing the effectiveness of flame retardant additives, we 
used the method of thermogravimetric analysis, which allows you to simulate the combustion process at a 
high heating rate in air. It is shown that the use of a flame retardant additive leads to a decrease in the tem-
perature of the onset of thermal decomposition due to the thermal destruction of the bromine-containing 
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component. A decrease in the maximum rate of polymer mass loss during thermo-oxidative degradation, and 
a large amount of polymer residue at 600 ℃ confirms a decrease in the rate of oxidative destruction of the 
polymer under the action of flame retardant. Filling of the ABS plastic with a bromine-containing organic 
compound and antimony oxide leads to an increase in the rigidity of the polymer compound. It is manifested 
in an increase in the elastic modulus in bending from 1589 MPa to 1688 MPa, the elastic modulus at break 
from 1819 MPa to 1856 MPa, the elastic modulus at the micro level when identifying the surface with 1610 
MPa to 2146 MPa, as well as Martens hardness from 58,8 MPa to 76,45 MPa. In this case, the elasticity of 
the polymer compound decreases without significant changes in the strength of the plastic sample at break. 
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